

SOLIDARITÉ PROTESTANTE

UN ENGAGEMENT AU SERVICE DE L'UKRAINE ET DE SES HABITANTS

AVRIL 2023

Retour sur une année
au service de la fraternité

FONDATION DU PROTESTANTISME



Solidarité
Protestante

PRINCE

ПРИНЦЕСА

SYNTHÈSE SOLIDARITÉ PROTESTANTE UKRAINE

Des donateurs
qui nous font
confiance



311 845 €

collectés

746

donateurs

Des partenaires
sur le terrain



28

partenaires engagés

42

projets financés

Des financements
au service
de la solidarité



184 700 €

engagés pour l'accueil des exilés en France

117 300 €

engagés sur le territoire Ukrainien

SOUTIEN DU CENTRE D'ACTION SOCIALE PROTESTANT

Le CASP s'est mobilisé dès les premiers jours pour venir en aide auprès des exilés d'Ukraine présents sur le territoire français. Disposant de ressources conséquentes liées à la situation en Ukraine, le conseil d'administration de l'association a considéré que l'ampleur et l'urgence des besoins existants lui imposaient de soutenir des projets au-delà de sa propre structure. Il a donc décidé d'allouer la somme de 97 000 euros à la Fondation du Protestantisme pour soutenir en France et en Ukraine les victimes de la guerre en Ukraine.

ÉDITOS

Chers amis donateurs,
Chers sœurs et frères en Christ,

Les conflits et les situations de crise demeurent quand bien même la focale des médias s'en détourne. De même, les besoins des populations affectées demeurent comme l'attestent les associations qui rendent compte de leurs actions dans le présent appel à solidarité.

À leurs témoignages, je voudrais joindre celui de Natalia, une jeune femme ukrainienne, vivant à Lviv. Mère d'une petite fille de 3 ans et épouse d'un prêtre grec-catholique, Natalia est très engagée dans l'œuvre éducative de l'Église. Elle a résolument choisi de rester dans son pays pour aider à la mesure de ses moyens. Dès le début de la guerre, elle organise la solidarité avec le front : achemine des victuailles, des médicaments, tout ce qu'il faut au front, y compris des gilets pare-balles ; elle organise également des opérations pour exfiltrer des enfants terrés dans les zones de combat.

En novembre, Natalia m'apprend qu'il n'y a plus alors que 2 à 3 heures d'électricité par jour et autant d'heures de chauffage. La paroisse a décidé d'acquérir un groupe électrogène pour chauffer la salle paroissiale afin d'accueillir personnes âgées et enfants et leur offrir ainsi un peu de chaleur durant les semaines de grand froid. La solidarité protestante a contribué à la réalisation de ce projet. Elle donne aux acteurs de la société civile une capacité d'initiative et d'action. Par-delà l'aide de l'Union Européenne, l'action des associations tisse un lien de solidarité entre les peuples plus immédiat. Elle marque un soutien humain et un encouragement essentiel.

Au nom du protestantisme français, au nom des associations qui portent notre action de solidarité, et au nom de toutes celles et tous ceux que Solidarité Protestante a pu ainsi soutenir dans leur quête de dignité et de justice, soyez vivement remerciés pour votre générosité. Elle représente un encouragement humain essentiel pour tenir malgré tout dans la quête du droit et de la justice.



Pasteur Christian Krieger
Président de la Fédération
protestante de France

UKRAINE UNE MOBILISATION SANS PRÉCÉDENT



Depuis l'invasion de l'Ukraine par la Russie le 24 février 2022, le Haut Commissariat de l'ONU pour les réfugiés a comptabilisé huit millions de déplacés hors des frontières du pays (sur une population totale de 44 millions). Parmi ceux qui sont restés, 5 millions ont fui loin des zones de combats, et l'on comptabiliserait près de 18 millions de personnes en Ukraine ayant besoin de secours et d'aide humanitaire.

Les Ukrainiens qui ont quitté leur pays se sont pour la plupart réfugiés dans les pays limitrophes: six millions en Pologne, un million en Roumanie, un million en Hongrie, 800 000 en Slovaquie, 500 000 en Moldavie, 400 000 en Allemagne.

Dès le 4 mars 2022, l'Union européenne décidait d'octroyer aux réfugiés ukrainiens sur son sol une «protection temporaire», comprenant: un titre de séjour valable un an, une allocation, le droit de travailler, l'accès aux soins et à la scolarisation des enfants.

De son côté, la France a accueilli 115 000 réfugiés ukrainiens depuis le début du conflit. Selon la Cour des Comptes, fin 2022, la France avait délivré 85 000 titres de séjour temporaires, toujours valides, et versé 45 000 allocations pour demandeurs d'asile ukrainiens.

Mais la France a surtout brillé par la mobilisation sans précédent pour offrir des logements aux réfugiés ukrainiens. L'État en a pris en charge un tiers, et «l'hébergement citoyen», proposé par

des particuliers ou des associations, en a représenté près de la moitié! Des solutions innovantes ont été mises en place: un ferry de 1 600 places à Marseille, un hall des expositions à Paris, etc. En tout: 80 000 places d'hébergement ont été créées ex-nihilo, dont 60 000 étaient toujours occupées fin 2022. Ceci a permis de ne pas (trop) augmenter la pression sur les structures d'hébergement d'urgence déjà saturées par d'autres publics.

En tout, cet accueil humain a représenté un budget de 634 millions d'euros pour la France en 2022.

Il s'est concrétisé de façon aussi solidaire car il a pu s'appuyer sur une société civile rayonnante et réactive. Les réseaux associatifs ont répondu présents, tant dans les villes que les villages, que ce soit de grandes fondations ou de petites entraides. La «fraternité» n'est pas restée un vain mot.

Il reste néanmoins des incertitudes: combien d'Ukrainiens rentrent au pays alors que la France continue à en accueillir entre 2 000 et 4 000 tous les mois?

**8 millions de réfugiés,
dont 115 000 en France:
des besoins conséquents**

DES ENGAGEMENTS À L'INTERNATIONAL

Soutenir les réfugiés ukrainiens en Roumanie, apporter de l'aide humanitaire sur place en Ukraine auprès des déplacés internes, veiller à leur approvisionnement en eau potable, en soins dentaires ou psychiatriques, telles ont été quelques actions des partenaires de Solidarité Protestante depuis un an.

ABEJ UN PASTEUR EXILÉ ORGANISE UNE AIDE EFFICACE

Le pasteur Youness Nejmi est arrivé à Tours avec sa famille au début de la guerre. Accueilli et hébergé par l'ABEJ locale (l'entraide baptiste), parlant français, anglais, russe et ukrainien, il a mis en place un service d'aide humanitaire d'urgence grâce à ses contacts sur place. Les pasteurs et diacres de l'Église du Bon Pasteur à Rivne, par exemple, sont de-

L'ABEJ est une association d'inspiration baptiste qui œuvre dans le domaine sociale et médico-sociale.

venus chauffeurs de camions pour venir chercher en France de l'aide matérielle, la ramener et la distribuer sur place auprès des déplacés internes. À ce jour, 400 personnes fuyant les zones de conflit ont pu être secourues à Kherson, Mikolaïv, Rivne et Vinit'sya. Elles ont reçu des vêtements chauds, du lait maternel et des couches pour bébé, des jouets et des médicaments (paracétamol, ibuprofène et vitamines). Ainsi que des bidons d'eau, l'approvisionnement étant coupé par les frappes militaires. Grâce aux aumôniers des hôpitaux et aux aumôniers militaires ukrainiens, deux tonnes de médicaments et de matériel médical ont pu être acheminées vers les hôpitaux de Mikolaïv et de Kherson. « Des centaines de vie ont pu être soignées, soulagées et certainement sauvées » confie Philippe Pem, trésorier de l'ABEJ.

Engagement Solidarité Protestante : 7 800 €



SECOURS PROTESTANT UNE AMBULANCE TRANSFORMÉE EN CABINET DENTAIRE MOBILE

En septembre 2022, le Secours protestant a fait parvenir à son partenaire local à Kiev une ambulance pour secourir les blessés de guerre. Mais sur place, de grandes structures comme la Croix rouge et Médecins sans frontière offraient déjà aux victimes des soins médicaux d'urgence, et ce à grande échelle. Le projet s'est donc adapté aux besoins locaux : l'ambulance a été transformée en un cabinet dentaire mobile. Le Dr Dent Oleg Vasiliev et son équipe ont alors pu offrir des soins dentaires gratuits itinérants. Le Secours protestant a également distribué des médicaments, des kits d'hygiène et des colis alimentaires à des hôpitaux militaires et civils de la capitale ukrainienne, ainsi qu'à des troupes armées directement. Après la libération de la ville de Gostomel, des bénévoles y ont également offert des soins en art-thérapie.

Le Secours protestant a pour mission de faire rayonner et de promouvoir l'aide et les valeurs chrétiennes, par la mise en œuvre d'une solidarité concrète entre tous, en France et dans le monde.

Engagement Solidarité Protestante : 20 000 €

↶ Des exilés d'Ukraine accompagnés par ADRA

↑ Ambulance du Secours protestant

ENGAGEMENTS À L'INTERNATIONAL



ADRA ACCUEILLIR LES RÉFUGIÉS EN ROUMANIE

Dès le déclenchement de la guerre en Ukraine, l'Agence adventiste du développement et de l'aide humanitaire (ADRA) a été mobilisée en Roumanie pour accueillir l'afflux des réfugiés. Mille volontaires se sont concentrés sur les sept points de

passage principaux des réfugiés, notamment la gare centrale de Bucarest. ADRA a instauré des partenariats avec 22 associations ou Églises sur place, et leur a octroyé des « mirco-subsidations » allant de 6 000 à 12 000 euros. Ces budgets ont servi à payer les surcoûts en chauffage, eau, électricité, des partenaires hé-

bergeant des réfugiés. Mais elles ont aussi servi à acheter des radiateurs, des bornes de recharge pour ordinateurs et téléphones portables, des kits d'hygiène et de nettoyage, des lits, des matelas, des draps, des serviettes, des jouets, etc. Il a fallu aussi construire des douches et des sanitaires, des cloisons de confidentialité et distribuer aux réfugiés des coupons alimentaires. Ce projet a été mis en place dès le mois de mars 2022, quand déjà un million d'Ukrainiens s'étaient réfugiés en Roumanie.

ADRA est une organisation humanitaire d'inspiration adventiste créée après la Seconde Guerre mondiale, afin d'apporter un support pratique aux victimes dévastées par les conflits.

Engagement Solidarité Protestante : 40 000 €



ARMÉE DU SALUT UNE « ARMÉE POUR LA PAIX » EN UKRAINE ET SES PAYS LIMITOPHES

Présente en Ukraine depuis 1993, l'Armée du Salut a immédiatement pris en charge les déplacés internes qui fuyaient pour sauver leur vie, réfugiés notamment dans les abris anti-aériens et les stations de métro souterraines. Les produits de base étant inaccessibles ou beaucoup trop chers, des convois de camions sont partis de France pour la ville de Vinnytsia, proche de la frontière polonaise. Ils ont apporté produits alimentaires (notamment lait pour bébé et petits pots), vêtements, couvertures, et installations pour cuisiner chaud et se chauffer (réchauds à gaz notamment, les installations électriques étant détruites par les frappes russes). En tout ce sont plus de 40 palettes qui sont ainsi arrivées en Ukraine. L'Armée du Salut a aussi distribué des repas chauds aux personnes fuyant l'Ukraine depuis la gare de Dnipro. Arrivées en Pologne et en Roumanie, elles ont également pu y être prises en charge par l'Armée du Salut, qui leur fournit les mêmes biens de base ainsi qu'une sensibilisation aux risques d'esclavage moderne.

L'Armée du Salut est un mouvement international protestant fondé en 1865 par William Booth, pasteur méthodiste. Sa devise est : Secourir, accompagner, reconstruire.

Engagement Solidarité Protestante : 40 000 €

Les chiffres clés à l'international

8

partenaires

9

projets accompagnés

117 300 €

engagés



« J'ai 92 ans. Après l'explosion ma maison a été presque entièrement détruite. Je ne savais pas comment j'allais survivre à l'hiver. Il fait très froid ici et je suis vieille. J'ai prié jour et nuit et vous êtes arrivés. Sans vous, je n'aurais pas survécu, j'en suis sûre ». Olha

Medair a pu réparer la maison d'Olha qui est au chaud maintenant.

MEDAIR EN POLOGNE ET UKRAÏNE, ACCOMPAGNER LES RÉFUGIÉS

Dans un premier temps, Medair s'est appuyé sur sa présence en Pologne pour soutenir les réfugiés ukrainiens en Pologne et les déplacés internes en Ukraine. L'ONG s'est ainsi installée dans huit villes d'Ukraine: Ternopil, Kviv, Boutcha, Ivano-Frankivsk, Khmelnitdkiy, Vinnytsia, Rivne et Lutsk. Elle s'est concentrée sur l'amélioration des lieux d'accueil collectifs (les abris anti-bombes, les écoles transformées en refuges, les hôpitaux souterrains, etc.) pour y apporter, notamment, de l'eau potable, des soins en santé mentale pour les situations post-traumatiques, des médicaments, et une sécurisation des relations hommes-femmes dans des dortoirs mixtes. Elle a notamment intégré à son intervention la prévention des risques de violences sexuelle et sexiste, et la sensibilisation sur la traite des êtres humains.

Medair est une organisation non gouvernementale chrétienne internationale d'aide humanitaire. Elle apporte une aide d'urgence et de reconstruction dans les domaines de la santé et de la nutrition, de l'eau, l'assainissement et l'hygiène, ainsi que du logement et des infrastructures.

Dans un deuxième temps, Medair s'est concentrée sur l'Oblast de Kharkivska, libéré en septembre 2022 de l'occupation russe, notamment pour aider la population à reconstruire ses habitations.

TÉMOIGNAGE

« Cette guerre, on va la gagner »

« Sur place en avril et mai 2022, j'ai surtout été marquée par les alarmes de raids aériens qui étaient absolument constantes, de jour comme de nuit. Dès que je les entendais, je me mettais à l'abri en sous-sol. Mais déjà, les Ukrainiens en étaient fatigués et reprenaient une vie normale, en ignorant les alarmes. J'ai aussi été marquée par la solidarité entre les Ukrainiens. Un ancien directeur d'hôpital psychiatrique à la retraite a rouvert son établissement pour accueillir des personnes souffrant de troubles psychiques graves, dont les centres d'accueil avaient reçu des obus en zone de conflit. L'infirmière en chef à la retraite aussi est revenue se mettre au service de ces personnes en situation de handicap important. Le handicap, c'était toute sa vie, à Svitlana! Elle avait un tel amour pour ses patients! Mais ils manquaient de tout. Medair a pu apporter du papier toilette, des draps, des couvertures, aménager de nouvelles chambres et salles de bain, etc. Tous les Ukrainiens vous le diront: "Cette guerre, on va la gagner, et on rentrera chez nous." »
Nath Fauveau, membre de l'équipe d'urgence de Medair.

Structures financées à l'étranger

ABEJ Fédération nationale
ADRA-France
Association baptiste d'entraide, de diffusion, de formation et de soutien
Fédération protestante de France
Fondation de l'Armée du Salut
Johanniter
MEDAIR-France
Secours protestant

Engagement Solidarité Protestante: 40 000 €

DES ENGAGEMENTS SUR LE TERRITOIRE FRANÇAIS

Nourrir des réfugiés ukrainiens sourds à Toulouse, loger ceux convoyés en bus depuis la Pologne jusqu'à Chambéry ou Grenoble, leur apprendre le français à Marseille, habiller des mamans et faire jouer leurs enfants à Nice : l'inventivité des partenaires de Solidarité Protestante a été remarquable cette année.



LA MAIN TENDUE 31 ACCUEILLE DES RÉFUGIÉS SOURDS À TOULOUSE

À la demande de la Mairie de Toulouse, l'association La Main tendue a contribué à l'effort collectif pour fournir aux réfugiés ukrainiens une alimentation diversifiée. En effet, il leur fallait attendre

en moyenne trois mois avant de pouvoir percevoir l'allocation prévue pour eux, et dans cette attente, ils étaient sans aucun revenu. La Main tendue les a donc accueillis dans son épicerie solidaire. Une des premières réfugiées ainsi soutenue était sourde, or l'épicerie solidaire disposait d'une interprète en langue des signes. La nouvelle s'est vite répandue, et de nom-

breuses personnes en situation de handicap auditif sont ainsi actuellement aidées par l'association, qu'elles soient réfugiées d'Ukraine ou non.

La Main tendue soutient également des familles qui hébergent des réfugiés ukrainiens, mais qui, à cause de l'inflation et des charges supplémentaires, ont besoin d'aide. Pour faire face à cet afflux, sans abandonner les publics habituellement accueillis, la Main tendue a recruté en décembre 2022 un travailleur social en alternance à temps partiel.

L'association La Main tendue est un organisme d'entraide d'inspiration chrétienne qui a pour objet d'apporter une aide morale, matérielle et éducative aux personnes se trouvant en situation de précarité ou d'exclusion sociale.

ASSOCIATIONS, ÉGLISES ET POUVOIRS PUBLICS SE COORDONNENT POUR HÉBERGER DES RÉFUGIÉS EN SAVOIE

L'Action familiale protestante de Savoie (ACFP) s'est retrouvée au carrefour de nombreuses associations, Églises et acteurs publics pour accueillir des réfugiés ukrainiens dans tout le département. Tout commence par l'arrivée en mars 2022 d'une première famille ukrainienne à Chambéry (une maman, deux adolescents, la sœur et la nièce). Puis c'est un bus affrété par une ONG polonaise qui rejoint Chambéry avec 30 réfugiés à bord. Les membres de l'Église catholique Sainte Trinité, sollicités par l'ACFP, les logent chez eux ou mettent à disposition un appartement vacant en centre ville. Par la suite, l'Établissement public foncier local (EPFL) de Ravoire confie deux maisons pour un euro symbolique à l'ACFP, qui permet de loger trois familles et trois jeunes filles, qui sont depuis retournées en Ukraine.

C'est alors que la mairie de Ravoire met à disposition un T4 municipal pour une autre famille. Face à ces nombreuses sollicitations, l'ACFP a embauché un coordinateur à mi-temps, Jean-Marc Razafindranary.

L'Action familiale protestante de Savoie est une association familiale, membre de Union nationale des associations familiales qui œuvre à la protection et à la défense des intérêts des familles.

Engagement Solidarité Protestante : 12 300 €

Engagement Solidarité Protestante : 7 500 €



MARHABAN ACCUEILLE DES MAMANS ET LEURS BÉBÉS À MARSEILLE

Quand la guerre en Ukraine a éclaté, l'association Marhaban à Marseille était déjà en lien avec des personnes d'origine ukrainienne, qui avaient bénéficié de leurs cours de français langue étrangère (FLE) auparavant. Ces premières migrantes ont alors accueilli chez elles les nouveaux réfugiés de guerre. Le nombre grandissant, il a vite fallu s'organiser. C'est surtout l'arrivée d'Anya Tros-tianetska en provenance d'Odessa qui a donné l'impulsion nécessaire.

Un nouvel atelier sociolinguistique a vu le jour, accueillant les mamans et leurs bébés (de zéro à trois ans) pour que les premières apprennent le français et que les bébés aient un espace d'expression encouragée. À cela s'est ajouté une distribution de fruits et de légumes frais, et une permanence quadrilingue pour répondre aux questions des

Le travail de l'Association diaconale protestante Marhaban (ADPM) vise à développer les liens sociaux, dans le contexte de l'immigration, par l'accueil inconditionnel, la solidarité et le partage. Ainsi, le centre offre à toute personne des conditions pour apprendre, s'informer, être écoutée, rencontrer l'autre et s'insérer dans la société.

réfugiées : en ukrainien, russe, anglais et français. Tout cela s'est concrétisé grâce à l'embauche pour six mois d'un interprète à mi-temps, sur le deuxième semestre 2022.

Engagement Solidarité Protestante : 5 000 €



LE DIACONAT DE GRENOBLE : UNE FAMILLE, DEUX HISTOIRES

Quand Hamo, Armine et leurs trois enfants sont arrivés à Grenoble depuis Kiev, ils ont été pris en charge par le diaconat protestant, et logés dans un ancien presbytère. D'origine arménienne, ils ont rejoint une Église baptiste arménienne. Ils ont rapidement obtenu un titre de séjour, une allocation et la scolarisation des enfants. Au bout d'un an, ils viennent d'obtenir un logement plus pérenne de la part d'un bailleur social. Hamo a suivi un stage intensif de français et s'appête à s'insérer sur le marché du travail. De leur point de vue, « tout ce qui leur arrive de bien, c'est grâce à Dieu » témoigne François-Pierre Bouchaud, membre du Diaconat de Grenoble.

Malheureusement leur nièce Gohar, arrivée de Kiev avec eux, n'a pas cette chance. Munie uniquement d'un passeport arménien, elle n'a pas obtenu le droit de séjourner en France et doit officiellement retourner en... Arménie. François-Pierre Bouchaud s'étonne de la politique « deux poids, deux mesures » de l'État français, qui fait une telle différence entre des membres d'une même famille.

Le Diaconat protestant de Grenoble est une association créée en 1906 qui exerce la solidarité et l'entraide au profit des personnes en difficulté.

← Épicerie sociale de La Main tendue 31.

↪ Action en faveur des enfants d'Ukraine avec l'association Marhaban, Marseille (13).

↑ Action du Secours Protestant

Engagement Solidarité Protestante : 7 500 €

FÉDÉRATION DE L'ENTRAIDE PROTESTANTE UNE HOTLINE ET DES « BONNES PRATIQUES »

Trois questions à Guilhem Mante, coordinateur du programme « Accueil de l'étranger ».

Comment la Fédération de l'Entraide Protestante a-t-elle coordonné la mobilisation des acteurs de terrain ?

En partenariat avec le Secours catholique et le Jesuite Refugee Service, nous avons mis en place une plateforme dont l'objectif était d'expliquer, à travers des fiches pratiques, le dispositif créé par l'État. Notre volonté dès le départ a été d'encourager « les bonnes volontés » à s'insérer dans le dispositif national qui se mettait en place. Nous avons donc réalisé un gros travail d'orientation des particuliers et des associations vers les dispositifs publics au sein des départements. Pour cela, nous avons embauché une personne pour assurer une sorte de hotline.

Quelles « bonnes pratiques » avez-vous valorisées ?

Sur la base de notre expérience des couloirs humanitaires, nous avons martelé le message suivant : privilégier le travail en réseau, pas d'initiative tout seul de votre côté ! Dans la mesure du possible, il valait mieux mettre à disposition des appartements ou des maisons, plutôt que d'accueillir chez soi. Car la cohabitation crée des problèmes d'intimité et de dépendance des personnes accueillies par rapport aux hébergeants. Au bout de quelques mois, les familles hébergeantes n'ont plus les ressources ni les capacités morales ou psychologiques pour continuer, mais elles se retrouvent sans solution de sortie.

Quel est votre plaidoyer aujourd'hui auprès des pouvoirs publics ?

Avec une volonté politique forte, la France a réussi à accueillir 100 000 personnes dans des délais courts, sans que presque personne ne se retrouve à la rue. Comment la France peut-elle s'inspirer de cette expérience-là pour améliorer l'accueil de toutes les autres personnes qui fuient leur pays et demandent l'asile en France ?

La solidarité protestante a toujours eu le souci d'un accueil digne et inconditionnel. Les associations impliquées dans la distribution de colis alimentaires, de cours de français langue étrangère et d'épicerie sociale, par exemple, ouvrent leurs portes à toutes et tous, pas uniquement aux Ukrainiens.



La Fédération de l'Entraide protestante (FEP) est une fédération d'associations françaises issues du monde protestant et œuvrant dans le champ social, médico-social et sanitaire. Elle est reconnue d'utilité publique.

À NICE, « THÉ-GÂTEAUX » ET COURS DE FRANÇAIS

De mars à juin 2022, l'Entraide protestante de Nice a mis en place un accueil spécifique pour les réfugiés ukrainiens les mardi après-midis et mercredi matins. Il s'agissait de leur distribuer des denrées alimentaires, des produits d'hygiène, des vêtements et des jouets. Pour que l'accueil soit humain, les bénévoles ont également proposé une pause « thé-gâteaux » et la possibilité pour les enfants de jouer dans le jardin du temple. Le public accueilli était presque exclusivement féminin, sur plusieurs générations : mères, grands-mères, enfants, tantes et nièces. Ainsi, l'Entraide protestante de Nice a pu soutenir jusqu'à 400 Ukrainiens et Ukrainiennes par semaine.

Depuis octobre 2023, l'Entraide propose des cours de français le mardi après-midi. Ceux-ci sont donnés par des bénévoles formés aux cours de « français langue étrangère » et par une ancienne professeure de français, latin et grec, parlant également le russe.

Engagement Solidarité Protestante : 23 200 €

Engagement Solidarité Protestante : 7 000 €



Les chiffres clés en France

23

partenaires

33

projets accompagnés

184 700 €

engagés

CHRISTINE JACOB, UNE BÉNÉVOLE BOULEVERSEE

Christine Jacob, la soixantaine, juriste à la retraite, présidente de l'Entraide protestante de Nice, est très marquée par sa rencontre avec les réfugiées ukrainiennes accompagnées. « Ces femmes ont encore leur mari ou leurs parents en Ukraine. Les maris sont à la guerre : policier réquisitionné, pilote d'hélicoptère, agent de sécurité civile, etc. À la fin, nous n'osions même plus leur demander des nouvelles... » À travers elles, l'Entraide a « côtoyé la guerre, la violence, l'exil ». Les visages tristes des enfants, qui ont frôlé la mort, et qui continuent à suivre l'école en visio en Ukraine. Les mamans qui tentent de vivre leur culte orthodoxe dans leurs paroisses d'origine sur Whatsapp ou Instagram. Elles rêvent de rentrer au pays, mais le pourront-elles ? En attendant, certaines ont la chance de travailler, à la plonge dans un restaurant ou comme femmes de ménage dans un hôtel. Christine Jacob soupire : « Pour nous, la guerre, c'était 1940. Ce sont des souvenirs que nous n'avons pas, que nous avons appris de nos parents. Et dire que nous pensions être en paix. »

Structures financées en France

ACFP 73
ADRA-France
Apa Nîmes
Association baptiste d'entraide, de diffusion, de formation et de soutien
Association diaconale protestante Marhaban
Association protestante d'assistance (EPI)
Diaconat de Grenoble
Diaconat du Chambon-sur-Lignon
Entraide protestante d'Alès
Entraide protestante de Nice
Entraide protestante du Havre
Épicerie Plus en pays Viganais
EPU Cannes
Fédération de l'Entraide protestante
Fondation de l'Armée du Salut
Fondation Diaconesses de Reuilly
Foyer de Grenelle
La Gerbe
La Main tendue 31
L'Étage
Maison de retraite Les Bougainvillées
Passerelles
Secours Protestant

↑ Action de la Fondation Armée du Salut sur la région parisienne. © V. Camu



**Solidarité
Protestante**

L'URGENCE D'AGIR

Solidarité Protestante est une plateforme au sein de la Fondation du Protestantisme sollicitée pour mobiliser, sensibiliser et récolter des fonds afin de manifester l'action solidaire du monde protestant dans des situations d'urgence ou de crises internationales.

Le comité de cette plateforme est piloté par la Fondation du Protestantisme et la Fédération protestante de France qui s'entourent d'ONG et d'institutions chrétiennes expertes dans l'aide humanitaire d'urgence et de crise.

ENGAGÉS PAR NATURE

Réfugiés de guerre, politiques, climatiques, causes oubliées... Solidarité Protestante est présente chaque fois que cela est nécessaire à travers ses acteurs engagés et solidaires.

Leur point commun? L'engagement chrétien et professionnel au service de la dignité humaine sans considération d'origine ou de croyance.

CHIFFRES CLÉS

Sur les cinq dernières années,
Solidarité Protestante c'est

1 693

donateurs qui nous font confiance

105

institutions partenaires

192

projets financés

2 085 k€

engagés en France et à l'étranger

29

pays d'intervention

LETTRE D'INFORMATION DE SOLIDARITÉ PROTESTANTE

Numéro Avril 2023

Responsable de publication: Antoine Durreleman.

Coordination: Alexis Guerit

Rédaction: Marie Lefebvre-Billiez. Photos: DR.

Maquette et mise en page: www.etiennepouvreau.fr

Fondation du Protestantisme

47 rue de Clichy 75009 Paris - 01 44 53 47 24

LES MEMBRES



FONDATION DU PROTESTANTISME
www.fondationduprotestantisme.org



FÉDÉRATION
PROTESTANTE
DE FRANCE
www.protestants.org



FÉDÉRATION
DE L'ENTRAIDE
PROTESTANTE
www.fep.asso.fr



DEFAP
SERVICE PROTESTANT
DE MISSION
www.defap.fr



MEDAIR
www.medair.org



ADRA
www.adra.fr



LE SEL
www.selfrance.org